

## L'EMPIRE LATIN DE CONSTANTINOPLÉ

Entre tant de royaumes que le moyen âge a vus naître, choisir, pour donner l'idée de ce que fut alors l'État, l'empire latin de Constantinople, cet empire éphémère et fragile qui, né de la quatrième croisade, dura un demi-siècle à peine, et misérablement, cela semble presque un paradoxe. De ce choix inattendu, il y a cependant des raisons assez fortes, qu'il faut expliquer tout d'abord.

A la base des institutions du moyen âge se rencontre une chose essentielle : le régime féodal. Or, de ce régime féodal, nulle part on ne saurait trouver un meilleur exemple, une application plus complète que dans l'empire latin de Constantinople, — nulle part, si ce n'est dans le royaume latin de Jérusalem, né pareillement d'une croisade et qui